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附錄 17 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
本局檔號  :  S/F(1) to HAB/CR 1/20/170 
來函檔號  :  CB4/PAC/R68 
電    話  :  3509 8118 
圖文傳真  :  2591 6002 
 
 
香港中區立法會道 1 號  
立法會綜合大樓  
立法會政府帳目委員會秘書  
朱漢儒先生  
 
朱先生︰  
 
 

政府帳目委員會  
審議《審計署署長第六十八號報告書》第 1 章  

政府對慈善機構的支援及監察  
 
 
 二零一七年五月二十九日來函收悉。關於信中查詢的資料，現

提供如下︰  
 
(a)和 (b) 
 

《契約 N》的副本載於附件 1(只有英文版本 )。  
 
根據《契約 N》的《特別條件》第 (6)(i)條，除包含總部的建築

物外，承批人不得在相關地段上興建或保留任何其他建築物，

而該總部的設施則包括禮堂、健身室、辦公室、商店、旅舍、

機構宿舍、食堂、員工宿舍和社會福利署 (社署 )署長 (現時為民

政事務局局長 )批准的其他附屬地方和設施。根據地政總署的資

料，「旅舍」和「酒店」兩詞在用於地契條款時詞義大致相通，

兩者均解作根據契約可供作住宿的地方。在批出《契約 N》時，

前行政局是考慮到承批人 N 的可賺取收入設施將會產生收

入，可讓政府逐步削減並最終終止每年向承批人 N 提供資助。

因此，前行政局的目標應是容許該旅舍開放予公眾租住，藉此

*委員會秘書附註：附件 1 並無在此隨附。  
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為承批人 N 帶來收入。  
 
至於餐飲設施，根據《契約 N》的規定，食堂只應開放予承批

人 N 的會員。食物環境衞生署 (食環署 )在二零一五年六月提示

民政事務局，當時開放予公眾的食堂須符合相關的地契要求。

因應民政事務局的要求，承批人 N 其後已分別取得城市規劃委

員會的規劃許可和地政總署臨時豁免契約條件，把食堂改以餐

廳形式經營。  
 

現時，承批人 N 的旅舍內亦設有西餐廳和酒廊。由於這些餐飲

設施屬旅舍的附屬設施，它們可以為公眾提供服務。因應審計

署署長報告書的建議，我們現正向地政總署和規劃署確認該西

餐廳和酒廊的經營符合相關地政和規劃要求。  
 
(c) 承批人 N 所付地價總額為 3,020 萬元，當中已包括所有可賺取

收入的設施。  
 
(d) 承批人 N 曾於一九八五年六月去函社署署長，表示「預計所產

生的收入將用作償還貸款 … 其後政府便可適當地削減每年給
予的資助」 (譯文 )，這正好印證前行政局所理解的情況，即承

批人 N 總部內可賺取收入的設施所產生的收入，能讓承批人 N
逐漸減少依賴政府的資助。有關該信件的副本載於附件 2(只有

英文版本 )。  
 
(e) 在考慮削減資助水平時，民政事務局會因應承批人 N 在香港青

年發展工作方面的貢獻、其財政狀況和日後所需的資源而釐

定。在二零零零年前，社署除考慮上述因素外，還向承批人 N
索取有關其總部興建費用和償還貸款進度的資料。由於承批人

N 已於二零零零年之前清繳貸款，因此民政事務局在決定削減

資助的水平時，上述與興建總部費用和償還貸款有關的因素已

不在考慮之列。  
 

(f) 由二零零零年起，有關承批人 N 獲得的資助金額水平載於附

件  3。  
 

(g) 由二零零零年起，承批人 N 並沒有向民政事務局提交有關承批

人 N 總部內可賺取收入設施和停車場的獨立帳目。然而，有關

帳目均載入承批人 N 每年向民政事務局提交的年度財務報告

內。因應審計署署長報告書的建議，民政事務局要求承批人 N
於二零一七年五月重啟管理委員會的會議，並重新提交有關總

部內可賺取收入設施和停車場的獨立帳目。  
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(h) 由一九九八年起，管理委員會已沒有召開會議。在二零一七年

五月，承批人 N 因應民政事務局的要求重啟管理委員會會議

時，管理委員會的工作範疇和職權範圍並沒有改變。而成員名

單則略有更新，以反映民政事務局已接替社署擔任提供支援的

政策局。  
 
 民政事務局自二零零零年起成為負責為承批人 N 提供支援的

政策局後，雖然該局並沒有要求承批人 N 召開管理委員會會

議，該局的代表一直以觀察員身分出席承批人 N 的執行委員會

會議，而承批人 N 的財務事宜為該會議的常設議程。  
 
(i) 根據承批人 N 的組織章程，在承批人 N 轄下會務委員會的各個

會議與會議期間內，執行委員會會是承批人 N 的主管當局，負

責主要政策的決議、與總監的協調、財政與資源的管制和財政

支援等事宜。有關現屆執行委員會的成員名單載於附件 4。  
 

由二零零零年一月至二零一七年五月，執行委員會共召開了

105 次會議，有關會議時間表載於附件 5。在所有會議上，執

行委員會會定期就總部和停車場可賺取收入設施的營運情況

作出匯報，並討論有關該等設施的收支情況和承批人 N 的每年

財政預算。   
 
(j) 在 2004-05 和 2005-06 兩個年度，民政事務局削減大部份受資

助青年制服團體的恆常資助，當中包括向承批人 N 分別削減

54 萬元和 67 萬元。除了以上兩個年度的一般削減外，我們同

意在 2000-01 至 2009-10 年度期間，民政事務局沒有與承批人

N 再展開談判，商討進一步削減承批人 N 的資助事宜。因此，

我們大致認同報告內的陳述。  
 
(k) 前行政局的決定並未就何時須達致最終終止向承批人 N 發放

資助的目標訂定時間表。因應審計署署長報告書的建議，民政

事務局已重新與承批人 N 展開談判，旨在與承批人 N 就進一步

削減資助的幅度和時間表達成協議。在這過程中，民政事務局

會考慮承批人 N 在香港青年發展工作方面的貢獻、其財政狀況

和未來的資源需要。倘民政事務局確定未能落實前行政局的理

解，即最終終止向承批人 N 發放資助，民政事務局會徵求行政

會議批准改變有關決定。  
 
(l) 該食堂在一九九四年七月開始運作，並在一九九六年二月取得

普通食肆牌照，而西餐廳和酒廊則分別在一九九三年十月和一

九九五年八月投入運作，相關用途均在 (a)提及《契約 N》的《特

別條件》第 (6)(i)條內訂明。  
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 關於該食堂，食環署在二零一五年六月提示民政事務局，當時

開放予公眾的食堂須符合相關的地契要求。二零一五年七月及

十二月，民政事務局分別通知食環署和地政總署，指相關食肆

不能根據《契約 N》視作承批人 N 總部的附屬設施，因此並不

符合相關的地契要求。因應民政事務局的要求，承批人 N 其後

分別向城市規劃委員會和地政總署申請規劃許可和臨時豁免

契約條件，把食堂改以餐廳形式經營。二零一六年一月，民政

事務局通知地政總署，指該局支持承批人 N 的臨時豁免契約條

件申請，惟須收取全數行政費用和豁免費用。該規劃許可和臨

時豁免契約條件已分別於二零一六年十二月和二零一七年三

月獲批。  
 
 至於西餐廳和酒廊方面，由於這些餐飲設施屬旅舍的附屬設

施，它們可以為公眾提供服務。因應審計署署長報告書的建

議，我們現正向地政總署和規劃署確認該西餐廳和酒廊的經營

符合相關地政和規劃要求。  
 
(m) 現時，民政事務局根據地政總署在 2014 年發出的規程，審批

用地申請和監察及執行契約條款。因應審計署署長報告書的建

議，民政事務局亦會研究有否需要制訂額外指引，協助民政事

務局的職員監察和執行契約條件。  
 
 
 
 
 民政事務局局長  
 
 
 
 (馮浩賢            代行 )  
  
 
二零一七年六月二十二日  
 
 
副本送：  財經事務及庫務局局長  

稅務局局長  
地政總署署長  
社會福利署署長  
公司註冊處處長  
警務處處長  
教育局局長  
審計署署長  
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附件 2 
 

 
 

 

*委員會秘書附註：本文件只備英文本。  
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附件 3 
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附件 4 
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附件 5 
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